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越雷池

李铁的去留问题， 再一次

成为热点。其实并不意外。无论

是之前民间人士通过网络发出

的李铁 “猛料 ”，还是某媒体新

近发表的 “檄文 ”内容 ，大部分

早就在圈内流传已久， 甚至得

到一些内部人士的承认。

大部分“倒李派”最初都是出

于李铁在12强赛中没有体现出一

位合格主教练的能力， 因而对其

持批评态度。 但竞技层面的评价

体系很难被舆论的声音所左右 。

正如在12强赛四轮战罢后足协放

出的风来，以“国足成绩稍好于上

届世预赛同期”为由力挺李铁。 虽

然此话颇有强词夺理之感， 但也

确实没有说错。 站在不同的标准

上， 竞技层面的评估完全可以推

导出相反的答案。

真正的导火索是李铁自己点

燃的。 在战平澳大利亚队后的赛

后发布会上， 这位中国队主帅发

表了长达半小时的长篇大论 ，如

果只是内心独白倒也无妨， 但在

几乎提前出局的情况下， 以激烈

的言辞回怼质疑群体， 无疑将所

有的路都堵死了。 而李铁在社交

媒体上一系列 “奇怪的举动”，更

是让自己被捏住了把柄。 随之而

来的民间爆料和媒体 “檄文”，令

局势已经无法再用任何危机公关

的手段来加以控制， 炸弹被引爆

了。

中国足协仍然没有对李铁发

表过任何官方态度。 即使一个月

前的支持姿态， 也只是通过向部

分媒体放风的方式来暗暗表达 ，

而在各种传言满天飞的当下 ，管

理机构装聋作哑真的是一种合理

的选择吗？ 显然，不是。

中国足协应当立即表现出负

责任的态度，并付诸实施。 针对舆

论目前对于李铁非竞技层面的指

责， 足协完全可以成立相当的调

查组进行内部审查。 这不是当年

的打假扫黑， 需要更强力的部门

介入才能推进。 现下舆论所认为

李铁涉及的问题， 均系足球圈内

部事宜。 调查的阻力不大，只要有

心有力，完全可以查得清楚。 在调

查完毕后， 足协更应对所有指责

均予以公开的、清晰的回应，而不

是以“是或不是”“有或没有”含糊

应对。

彻底调查也是对李铁最负责

的态度。 作为年轻教练，即使在中

国队下课， 李铁也本应有更漫长

的职业生涯。 若不能将这些问题

一一澄清（或确认），就相当于堵

死了李铁未来之路。 如果李铁本

清白，那么足协不发声不作为，便

相当于害人。 无论他未来是不是

国足主帅， 当年以坚决态度选择

李铁的中国足协绝不能在此时置

身事外，逃避自己应负的责任。

自说自画

●如果半路上跳进了中日

篮球交战的直播节目， 看到中

国男篮主帅杜锋豹眼环睁 、满

面杀气地训斥场上球员， 而另

一侧日本队主帅霍瓦斯却双手

抱胸、一脸平静的模样，你一定

会以为中国男篮比分落后 、战

局艰难了。错了。比分记录牌告

诉你， 此时中国男篮正领先了

对手有20分之多呢。 杜锋与他

的师父李春江临场指挥的风度

几乎是一模一样。 没有一丝笑

容， 全神贯注， 多的是批评指

责，少的是表扬点赞。 严师出高

徒。 无论球场上的比分如何，只

要球员出现了不该有的失误 ，

错失了必进球的机会， 那么杜

锋绝不会有好脸色的。 只有到

终场哨响，杜锋才会如释重负、

一脸春风。 这次世预赛之旅，中国

男篮在客场两战日本队， 首战以

79比63轻取对手，次战以106比73

横扫主队。 赢得真是轻松愉快。

●首役对日本队， 中国男篮

一度将比分拉开到30分之多。 在

周琦受伤下场后， 对手在终场时

把差距追至16分。 这当然要使得

主帅杜锋不满意了。 缺少了篮下

的第一主力周琦， 中国队在第二

场交锋中还能大比分取胜吗？ 结

果是中国队在次役中赢得更多 ，

净胜了日本队33分。 杜锋赛后感

谢了他的队员与教练团队。 有好

几年中国队没有出现过得分上百

的局面。 终于使大家看到了中国

男篮的长足进步了。 杜锋在中日

激战中最牛的一次换人是五上五

下，直白地明示对手：我们兵多将

广，等着认输吧！ 这也使我们守在

电视机前的看客大呼过瘾。 以阿

拉上海人的讲法， 杜锋用兵真是

头上抹胡椒、脚下抹辣椒，辣手辣

脚。 哈哈。

●中国男篮的兵多将广 ，得

益于校园篮球的广泛开展， 得益

于CBA赛场的不断起用新人。 今

年的CBA因受疫情影响， 外援缺

位甚多， 许多比赛都是全华班的

对抗。 这使得国内球员得到了充

分的上场机会与锻炼机遇。 以赛

代练， 各自俱乐部队都冒出了一

批能打各个位置的年轻战将。 当

下的男篮国家队只要多多在国际

大赛中历练敲打， 还能够走得更

远，提升得更高。 两败亚洲男篮劲

旅日本队，这只是开局。 不是吗？

中国足球
的“换帅”

足协评估李铁
应有的边界

李铁是否或者如何走人需

要足协理性地评估： 设置一个

可操作、符合足球规律的边界。

其实，评估教练也好，评价

球员也罢，边界都很重要。 如果

不设立边界， 很可能抓不到问

题的重点，被情绪干扰，做出错

误的判断。

比如， 武磊在上轮西甲联赛

又丢了一个单刀。 武磊丢单刀，你

可以从他的技术特点去分析 ，但

不应该从他的精神层面过度解

读，这就是边界。

有人认为， 武磊选择西班牙

人这样一个并不适合他的球队 ，

是因为他为家人的缘故， 执意选

择留在巴塞罗那这样的大城市 ，

言下之意， 武磊缺乏足够的进取

精神。 这就是突破边界的评论。

这样越界的讨论除了发泄不

满情绪， 而与事件本身没什么关

系，对寻找真相无益。 但是，如果

你说，武磊的启动速度太快，核心

力量不够， 高速带球中他缺乏对

身体有效控制， 导致他的带球路

线和节奏缺乏必要的变化， 很容

易被对方门将封堵， 造成了屡屡

丢失单刀。 这就是在技术边界内

的讨论，有理有据，是可继续讨论

下去的。 这样的讨论越多，就越接

近真相。

李铁用洛国富之谜， 其实与

武磊的单刀之谜有些类似。

李铁执教国家队最大的争议

其实是， 他对洛国富等归化球员

的使用问题。 中国足协在评估李

铁是否下课时， 一定要注意这个

边界。 至于李铁赛后情绪化的发

言，以及他赛后疑似发布广告，这

些只要与使用洛国富这些技术问

题无关， 只要不触动提前终止合

同的条款， 就不应该纳入评估李

铁去留的范围。

当然， 足协也可以针对各种

质疑李铁的坊间传闻启动职权范

围内的调查， 只是这也应该与评

估李铁是否能继续履行合同是两

个独立的事件，不要相互干扰。

总之，在李铁的问题上，足协

应该有足够的职业的严谨， 独立

于足球的边界内去评估李铁 ，就

事论事，避免情绪化。

足协不能回避
“倒李”舆论热潮

兵多将广

自中国男足结束11月份的

两场12强赛回到国内之后，围绕

着男足换帅的事宜就不断被提

及， 而且事态在不断被扩大化，

甚至在很大程度上已经偏离了

足球本身。 如今的中国足球，早

就不是“足球”了，已经沦为了一

个“名利场”，足球则成为了最好

的一个“幌子”。

这么多年来，中国足球的问

题早就不是一个主教练的问题，

如果换一个主教练可以改变中

国足球，则中国足球早就进军世

界杯、成为世界杯“常客”了。 恰

恰是因为中国足球所涉及到的

利益太多，所以主教练就成为了

各方可以发泄的最直接的“出气

筒”，于是换帅也就成为了“家常

便饭”， 而且换帅也是最容易转

移视线与矛盾的方式。 当然，“换

帅” 是世界足坛最常见的事情，

也是最正常的事情，只不过到了

中国足坛，正常之中又就会有各

种“不正常”。

这就好比先前的中国女足

刚刚换帅。 本来，女足奥运会上

不正常的 “惨败 ”应该是有更深

刻 、明确的说法 ，应该进一步深

究。 但是，换帅之后，很多事情也

就可以不了了之了。 所以，“大概

率”下，这次如果男足换帅的话，

情况也会如此。 于是，一次次地

换帅就是“换汤不换药”，先前的

问题与矛盾因为 “换帅 ”也就直

接被彻底掩盖了。

而且，在目前的现实社会与

环境之中 ，同样是主教练 ，外籍

教练与本土教练有着天壤之别，

相比而言，外界对外籍教练更为

宽容、 对本土教练则更为苛刻。

所以 ，正是这种反复 ，让中国足

球这些年来一直在外教与土帅

之间来来回回摇摆不定。 嫌老外

“不听话”， 就找中国本土教练；

嫌中国本土教练水平不行，就找

外籍教练。 所以，这么些年来，中

国足球就培养不出自己优秀的

教练来。

如今则是遇上了一个新情

况 ，就是遇到了一个有些 “口无

遮拦”的本土教练。 中澳之战赛

后发布会上的32分钟的讲话，让

主教练李铁和外界自觉不自觉

地对立起来 ， 于是结果只能是

“群起而攻之 ”，而且大有 “不打

倒誓不罢休”之势。 所以，对主教

练李铁来说 ， 也许就只剩下了

“走人”这一条路。 至于接下来的

继任者将面临着怎样的处境？ 只

能是让时间来给出答案 。 只不

过，就目前中国足球的发展现实

而言，换谁恐怕也不可能有什么

大的改变，也就是换个“热闹”而

已。

金球奖还是梅西。 祝贺梅球

王，第七个金球到手。 但是这个结

果不出意外地引发了一部分的争

议， 而主要的争议就来自于莱万

多夫斯基。

从2020年到2021年， 莱万多

夫斯基在拜仁慕尼黑成了名副其

实的进球机器。 原本人们觉得这

次的金球奖莱万是有利的竞争

者，但是最后的结果仍然是梅西。

莱万此番有点可惜， 俱乐部

成绩和数据都更出色。 如果去年

金球奖没取消， 他应该当选没悬

念。 今年有两件事情，其实是给莱

万多少减分的， 第一是波兰国家

队在欧锦赛里的表现， 第二就是

拜仁这个赛季并没有继续捧起欧

冠的冠军。

其实今年在团队荣誉方面 ，

另外一个球员倒是已经刷到了上

限。 那就是最终得分排第三的意

大利国脚若日尼奥。 一方面切尔

西拿到了欧冠冠军， 另外一方面

意大利国家队获得了欧洲杯的冠

军。但最终结果呢？若日尼奥分走

了欧冠冠军和欧洲杯冠军的一部

分选票。

美洲杯冠军为梅西加了分 。

虽然主流的足球圈里对这个美洲

杯冠军的含金量做出了不小的质

疑， 但毕竟阿根廷国家队已经有

些年没有拿到这个冠军了。

C罗现在遇到的问题是曼联

队很难在欧冠或者英超联赛里有

争冠的竞争力。而葡萄牙国家队将

会参加欧洲区的附加赛，能否参加

明年世界杯还不知道。

2022是世界杯年，上一个世界

杯年， 欧冠冠军＋世界杯亚军，所

以最终金球奖给到了莫德里奇。

看看在又一个世界杯年之

后， 谁能成为下一个金球奖的得

主？

梅西何以
再次当选
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